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要闻

新华社上海2月28日电（记者 吴宇 许

晓青）“上海公报”发表50周年纪念大会28日

在上海举行。中共中央政治局委员、上海市

委书记李强出席大会开幕式并致辞，国务委

员兼外长王毅向大会发表视频讲话。

李强说，去年以来，习近平主席和拜登总

统通过电话和视频会晤，就中美关系发展达成

多方面共识，为中美关系发展进一步指明了前

进方向。上海是中美关系发展的参与者、见证

者，也是两国各领域交流合作不断深化的重要

桥梁和纽带。在上海发生的许多鲜活故事充

分表明，推动中美关系健康稳定发展，是双方

最好的选择，是两国人民的共同愿望。面向未

来，上海将认真落实中央决策部署，秉持相互

尊重、和平共处、合作共赢原则，推进与美国在

各领域的友好交流与务实合作，在推动中美关

系发展中发挥更加积极的作用。

王毅就落实两国元首共识，推动中美关

系早日重回正轨提出四点主张：一要坚持一

中原则，夯实中美关系政治基础；二要坚持相

互尊重，把握中美关系正确方向；三要坚持合

作共赢，促进中美各自发展繁荣；四要坚持大

国责任，为世界提供更多公共产品。他表示，

站在新的历史起点，中美应当从“上海公报”

中汲取更多智慧，以两国元首重要共识为指

引，努力找到新形势下中美的正确相处之道。

纪念大会由中国人民对外友好协会、中

国人民外交学会、上海市人民政府和中国美

国人民友好协会以线上、线下相结合的方式

共同举办。

中美应当从“上海公报”中汲取更多智慧，以两国元首重要共识为指引

努力找到新形势下正确相处之道
“上海公报”发表50周年纪念大会举行
李强出席开幕式并致辞 王毅发表视频讲话

昨天，是“上海公报”（《中美联
合公报》）发表五十周年，上海举行
了纪念活动。五十年弹指一挥间，

中美关系在此过程中却是起起伏

伏。特别是近年来，由于美方推行

一系列反华遏华政策，中美关系持

续在谷底徘徊。半个世纪后回望那

段历史，我们能从中学习到什么？

中美关系如何才能回到正常轨道？

在“上海公报”发表纪念活动中，记

者采访了两国交往中多位亲历者，

他们从各自的视角，重温中美“融冰

初心”。一个共同的结论是：中美合

则两兴，斗则俱损，只有继续增进了

解，建立互信，求同存异，才能让两

国人民受益，让世界人民受益。

童继生：“四菜一汤”
见证中美贸易启幕
“大红色的毯面，中间大花形、

四角小纹样，这样的毛毯式样以前

叫‘四菜一汤’，最早是1972年送给

美国总统尼克松的国礼。”东方国

际（集团）有限公司党委书记、董事

长童继生还记得自己小时候，一块

上海凤凰牌毛毯的价格是普通家

庭一个月的收入，但要买上一块依

旧要排队。

1971年，美国尼克松总统团队

访华前夕，上海为其下榻宾馆精选

床上用品。上海纺织工业局接到

任务，生产300条高级全毛提花

毯。上海第一毛纺厂、第十八棉纺

厂等单位成立攻关小组，从原料、

工艺、图案等方面反复琢磨，设计

了牡丹、菊花等7个花型，原料选择

了高级的马海毛和澳毛，制作规格

为155厘米?230厘米。1972年1

月，赶制任务完成。毛毯长波浪、

漂光足、手感柔，又滑又糯，颠覆了

当时传统毛毯的形象。

后来，“凤凰”毛毯作为国礼送

给了尼克松，同款毛毯以高出普通

毛毯三倍以上的价格，在市百一

店、十店销售，一上柜即抢购一空，

成为当年上海爸妈嫁女儿的首选

嫁妆之一。与此同时，上海生产的

纺织品也走出了国门，成为了中美

贸易中拳头产品。

1994年,上海市外经贸系统的

“五朵金花”即丝绸、服装、纺织、针

织、家纺五家专业外贸公司联合组

建东方国际（集团）有限公司。作

为集团的当家人，童继生对中美贸

易半世纪的发展深有感触。“1972

年，我们和美国没有贸易往来，现

在集团每年对美贸易进出口总额

大约是人民币100亿元，占我们对

外贸易总额的1/4。”

童继生发现，中美两国民众的

所想所盼是一致的，大家都希望买

到物美价廉的产品，“我最深刻的

体会是，人心是共通的，人与人之

间的交往是平等的，两国的人民都

希望过上安稳美好的生活。”

雷蒙：借鉴历史 更多
展开沟通交流
上海纽约大学常务副校长，美

国 人 杰 弗 里 · 雷 蒙（Jeffrey

Lehman)去年刚刚获得“上海荣誉

市民”称号，同时也是2011年中国

政府“友谊奖”获得者。昨天，在参

加“上海公报”发表的纪念活动后，

他向记者分享了自己的感受。

“我特别高兴能够参与今天的

活动，纪念这一有着历史性意义的

成就。”雷蒙说，“上海公报”的发

表，标志着两个伟大的国家结束了

二十多年的隔绝走到了一起。回

望历史，先辈们采用了一种非常具

有创新意义的外交方式，用公报的

形式达成了妥协，并且进一步启动

了几十年的中美关系缓和，对今天

的人们仍然具有借鉴价值。中美

两国人民以巨大的勇气求同存异、

互相尊重，即使他们知道接下来的

发展历程会充满崎岖、起伏与波

折，但是只要大方向是朝前走，一

定会不断的向前。

对于中美关系的未来，雷蒙仍

表示乐观，他相信两国关系不会永

远都处于起伏状态，困难是短期的，

但还是需要花一些时间来重建信

任。他认为，重建信任最好的办法

就是进一步开展官方、民间的对话

交流，就像1971年周恩来总理和基

辛格博士那种开诚布公的沟通交流

方式，在中美之间需要在各个层面

上更多展开。此外，中美双方应该

在更多领域进行进一步的合作，因

为在这个世界上有太多的问题，不

开展合作是根本无法解决的。

而上海纽约大学，就是中美交

流合作的成功项目之一。雷蒙表

示，在10年的办校历程中，许多优

秀的毕业生走出校门，不仅在专业

知识上出类拔萃，而且都掌握双

语，熟悉两种文化，最关键的是都

认同“四海一家”的理念，这种理念

在当今世界尤为珍贵，因为如今人

类急需关注共同利益，而非不同之

处，人们会越来越多地发现世界存

在多样性所带来的益处。

马溯：不知不觉 命运
因“公报”而改变
“我是一个建筑师，对政治不

太了解，但我可以和您讲讲上海天

际线的故事。”美国建筑设计大师马

溯（MarshallStrabala），是上海中心

的首席设计师，陆家嘴天际线中最

惊艳的一笔，正是出自他手。马溯

坦言，包括他在内的大多数美国人

对于《中美联合公报》的发表背景所

知甚少，直到昨天参加了纪念活动，

他才发现五十年前的这一天原来对

于中美两国人民是如此的重要。

因为在中国生活了十五年，马

溯丝毫不惊讶《中美联合公报》诞

生背后，先辈们高超的政治智慧与

前瞻性，并分享了一个在中国旅行

中的小故事。他曾开车从长白山到

长沙，在一条崭新的高速公路上，发

现一条横架在路上方的一小段铁

轨，看上去有点怪。作为业内人士，

他一眼就看出了背后的门道，因为

铁路修建时间要比公路长，为了保

证之后的铁路建设不会影响道路通

行，所以施工方在修公路时就预先

把铁路先修好。“中国人总是会想得

很远。”马溯说，这个小故事背后的

思维逻辑，与《中美联合公报》展现

出的前瞻性不谋而合。

如今，在马溯最喜欢的城市上

海，他的作品耸立在陆家嘴天际线

的正中央。“全世界都知道这是上

海的地标建筑，但没多少人知道它

的设计师是一个美国人，我对此丝

毫不介意。”马溯说，他只是整个团

队中的一员，见证了来自美国的建

筑设计与中国工程建造能力结合，

全世界尖端技术汇聚其中，各个国

家的人不分彼此共同完成了这一

人类建筑史上的奇迹。“可以说，上

海中心是中美合作的成果，也可以

说，它是世界交流合作的典范。”

五十年前的一场会晤，促成了

世界外交史上神来之笔，改变了中

美两国许多人的命运。马溯说，他

也是其中之一，一个想要把事业做

得更好的普通人，在不知不觉中被

这一历史事件推着走到今天，成就

了自己的事业。因此，他更坚信中

美两国目前的分歧是暂时的，只有

合作才能延续人民的福祉，创造更

多的奇迹，而这段历史则是最好的

佐证。 本报记者 李一能

本报讯 中国

人民对外友好协

会和上海市人民

政府昨天共同举

办“上海公报”发

表50周年纪念音

乐会，以音乐为

媒，展示中美两国

人文交流成果，回

顾历史、启迪当

代、共创未来。上

海市市长龚正致

辞，中国人民对外

友好协会会长林

松添、外交学会会

长王超、美国驻华

大使馆临时代办

米德伟、美国驻沪

总领事何乐进出

席。

龚正在致辞

中说，50年前的今

天，“上海公报”发

表，标志着中美两

国关系开始向正

常化方向发展，为

中美正式建交奠

定了基础。音乐

是全人类共同的

语言，本次音乐会

得到了中美各界

人士的积极参与

和大力支持，希望通过音乐的桥梁，

充分感受两国人民的美好祝福，共

谱增进中美友谊的崭新篇章。

音乐会选取了12首中美两国

人民耳熟能详的经典曲目，既有中

美艺术家的联袂演奏，也有中西不

同艺术形式的创新结合。著名歌唱

家廖昌永、著名京剧演员史依弘等

中国艺术家，携手上海爱乐乐团等

著名文艺团体同场演绎。

上海市领导周慧琳、陈靖、宗明、

李逸平出席。美国前外交官卜励德

大使、费城交响乐团和金梅尔艺术中

心总裁兼首席执行官马思艺发表视

频致辞。部分“上海公报”发表和“乒

乓外交”亲历者受邀参加音乐会。

中美两国交往多位亲历者回望历史重温“融冰初心”

推动中美关系
早日重回正轨

一要坚持一中原则，夯实中美关系政治基础
二要坚持相互尊重，把握中美关系正确方向
三要坚持合作共赢，促进中美各自发展繁荣
四要坚持大国责任，为世界提供更多公共产品
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